

La situation humanitaire en Somalie

par Heinrich Frei*



Heinrich Frei.
(Photo manova.news)

La Somalie compte 18,7 millions d'habitants, dont environ trois millions dans la capitale Mogadiscio. La Somalie est plus de 15 fois plus grande que la Suisse et environ 1,8 fois plus grande que l'Allemagne. Plus de 3,8 millions de Somaliens ont été

contraints de quitter leur région en raison de la guerre qui dure depuis plus de 30 ans et des catastrophes naturelles. Ils vivent dans des conditions catastrophiques dans des camps à la périphérie des grandes villes. Les femmes et les enfants représentent 80% des réfugiés internes et sont exposés à de grands risques.

Dans le nord: le Somaliland et le Puntland sont des régions relativement pacifiques. Le Somaliland est administré de manière autonome et souhaite devenir indépendant. Il était autrefois sous domination coloniale britannique.

Dans le sud: les régions rurales sont encore en partie contrôlées par le groupe islamiste Al Shabab. Ces derniers temps, les troupes gouvernementales somaliennes et les troupes de la Mission de l'Union africaine en Somalie (AMISOM) les combattent avec de plus en plus de succès. Al Shabab perpétue régulièrement des attentats à Mogadiscio et dans d'autres villes. Le sud de la Somalie était autrefois sous domination coloniale italienne.

Environ 100000 personnes ainsi que de nombreux déplacés internes vivent à Merka, dans la ville où l'organisation humanitaire suisse Swisso Kalmo gère un dispensaire depuis plus de 35 ans.¹

Infos de l'Organisation onusienne pour la coordination des affaires humanitaires (OCHA)

En 2023, la Somalie a connu sa pire sécheresse depuis des décennies. La sécheresse a été sui-



La Somalie est située au bord de l'océan Indien. Au sud, le pays est limitrophe du Kenya, à l'ouest de l'Éthiopie et au nord de Djibouti. (Infographie wikipedia)

vie d'inondations d'une ampleur que la Somalie n'avait plus connue depuis des générations, précise l'Organisation onusienne pour la coordination des affaires humanitaires.²

L'année dernière, environ 6,7 millions de Somaliens étaient menacés par la famine. Plus d'un demi-million d'enfants souffraient d'une malnutrition potentiellement mortelle. Au cours des deux premières années de vie, la malnutrition est très dangereuse pour un enfant. Le cerveau ne peut se développer que de manière insuffisante,



Déplacés internes à la périphérie de la ville de Merka.
(Photo Swisso Kalmo)

* Heinrich Frei, Affolternstrasse 171, CH-8050 Zurich, tél. +41 44 491 19 73, courriel: heinrich-frei@bluewin.ch



La ville de Merka au bord de l'océan Indien.
(Photo Swisso Kalmo)

de sorte qu'il apprendra beaucoup moins bien plus tard qu'un enfant qui a été bien nourri.

Inondations également à Merka, informations de Swisso Kalmo

En ce qui concerne la situation à Merka, nous avons reçu en novembre 2023 un rapport de Swisso Kalmo sur des inondations fluviales. Plusieurs villages du district de Merka, dans la province de Lower Shabelle, ont été touchés par de fortes pluies le 22 novembre 2023. Des maisons et des fermes ont été détruites et les habitants ont dû fuir après avoir tenté en vain d'endiguer les inondations.

2024 – Infos de l'Organisation onusienne OCHA: «La situation en Somalie s'est améliorée, tout en restant précaire.»

Bien que la situation en Somalie se soit améliorée cette année, le besoin d'aide humanitaire reste très important, selon l'organisation OCHA. Près d'un Somalien sur cinq n'a pu se nourrir suffisamment au cours du mois de mars, soit 4 millions de personnes selon les estimations. De nombreux enfants sont touchés par la malnutrition aiguë. 1,7 million d'enfants somaliens



Abris temporaires dans le camp Twfiq pour les déplacés internes dans le district de Jowhar. (Photo OCHA)

âgés de 6 à 59 mois manqueront de nourriture entre janvier et décembre de cette année, dont 430 000 seront probablement gravement malnutris.

Le plan d'aide humanitaire de l'ONU pour la Somalie nécessite 1,6 milliard de dollars en 2024

Le plan d'aide humanitaire de l'ONU pour la Somalie a besoin de 1,6 milliard de dollars en 2024 pour venir en aide à 5,2 millions de personnes. L'aide est apportée dans les régions les plus touchées par la détresse. Les attaques contre les travailleurs humanitaires et leurs infrastructures compliquent toutefois les opérations de soutien.

Il sera certainement difficile pour l'ONU de réunir ces fonds pour l'aide humanitaire en Somalie, compte tenu des autres catastrophes qui frappent l'Afrique, dont notamment la guerre au Soudan.

Source: <https://ifor-mir.ch/zur-humanitaeren-lage-in-somalia/>, 15 septembre 2024

(Traduction «Point de vue Suisse»)

¹ www.swisso-kalmo.ch

² *Somalia* | OCHA (unocha.org)